

SOLMAN

Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

CIUDAD REAL

BOLETÍN Nº32

ABRIL-JUNIO 2002

SOLIDARIDAD FRENTE A LA POBREZA

Hace apenas unas semanas se celebró en Roma una nueva reunión para combatir la pobreza en los países del Sur. La verdad es que tuvo poco eco informativo, pero casi da lo mismo, pues si fuera por reuniones, foros, encuentros, cumbres, etc. hace ya años que se hubiera terminado con el problema del hambre y la pobreza en el mundo, lo cual lo único que indica es la inutilidad de tanta reunión vacía de contenido, pero, sobre todo, vacías de voluntad política. Y seguramente que no puede ser de otro modo, que el sistema no da para más, pues cuando la casa no se empieza por los cimientos, todo lo que se haga sobre ella no serán sino remiendos y parches que, a la larga van agravando la situación.

En unos cuantos meses hemos asistido a las cumbres de Barcelona, Monterrey, Roma, Sevilla (hace unos cuantos días) y a estas reuniones les precedieron otras de las mismas características y, en todas ellas, se han tratado los temas de la pobreza, el hambre, la globalización, la deuda externa, la inmigración, el 0,7%, etc. Es decir, que por reuniones no es, que por falta de conocimiento de la situación tampoco es, ante lo cual, sólo cabe pensar que lo que pasa es que no quieren y no quieren porque los intereses económicos son tan grandes que no quieren perder sus privilegios, aunque eso conlleve la sumisión de pueblos y pueblos enteros, a quienes el único eco de esperanza que les llega son las voces de quienes, cumbre tras cumbre y foro tras foro, van perfilando la idea de que, de verdad, otro mundo es posible.

Es aquí, a mi modo de ver, donde está el gran reto de las ONG, en crear esperanzas desde las bases reales de instituciones políticas nacionales e internacionales fundamentadas en la justicia y en el derecho. Debemos desenmascarar a nuestros gobiernos y partidos políticos sacando a la luz la gran hipocresía de que se revisten al hablar con palabras grandilocuentes de solidaridad, de ayuda internacional, de préstamos

blandos... Que se dejen de tanta "ayuda" y que trabajen para que, a nivel internacional, se consiga un comercio justo, para que la voz de los países del Sur tenga la misma fuerza que la de los países del Norte, para que la globalización no sólo sea de aquí para allá, sino que sea de ida y vuelta, para que, por justicia y por derecho, tengan acceso, en igualdad de condiciones, a las nuevas tecnologías.

Por supuesto -lo hemos repetido muchas veces- que debemos seguir apoyando con nuestras pequeñas aportaciones y debemos pedir que todas las administraciones destinen el 0,7% real de sus presupuestos a proyectos de desarrollo, pero la verdadera lucha debemos darla los pueblos en el terreno político, exigiendo a nuestros gobernantes políticas verdaderamente solidarias y exigiéndoles que articulen las medidas necesarias para que las instituciones internacionales (ONU, UNESCO, FAO, UNICEF, OMS, FMI, BM...) además de comportarse democráticamente, potencien una economía y un reparto de los bienes de la tierra en beneficio de toda la humanidad.

Desde SOLMAN, aprovechando que en estos meses todos gozamos de algunos días de vacaciones, os invitamos a reflexionar y profundizar sobre estos temas, de modo que, entre todos, vayamos haciendo realidad una nueva cultura que nos lleve a creer que OTRO MUNDO ES POSIBLE.





EN LO QUE ESTAMOS

Desde finales del pasado mes de abril en que salió nuestro último boletín han sido muchas las actividades que se han realizado desde SOLMAN o en colaboración con otras ONG. En los últimos días del mes de junio tuvimos una reunión los miembros de la Junta Directiva, en la que hicimos un breve repaso de los que hemos hecho hasta ahora.

Como en años anteriores tuvimos el Aula de Solidaridad, que, como todos sabéis, se celebró por séptimo año consecutivo en la Universidad. En base a una pequeña encuesta que se pasó a los participantes y sin haber entrado en profundidad, cosa que haremos en el otoño, hemos constatado que la actividad sigue siendo interesante y que debe continuar. Este año ha tenido una mayor variedad, sobre todo, en la metodología ya que hemos tenido debates en grupos, proyección de documentales, conferencias y terminamos con un recital que resultó interesantísimo. Esto nos anima a trabajar para que la próxima edición supere a las anteriores tanto en contenido como en participación.

Dentro de la campaña que se está llevando a cabo en toda la región, promovida por la Coordinadora de ONG de Castilla-La Mancha, sobre el 0,7%, hemos colaborado con otras ONG en la difusión de la campaña y, a finales de mayo, en la plaza Mayor de Ciudad Real, se hizo un acto de sensibilización y recogida de firmas para que las administraciones destinen el 0,7% real de sus presupuestos a la cooperación internacional.

Durante los cuatro martes del mes de mayo y, también por séptimo año, se ha celebrado el ciclo de cine sobre el Tercer Mundo, que este año ha estado dedicado a las mujeres. Ha resultado un éxito y ha superado a los de años anteriores en asistencia y en recaudación. En el Hall del cine tuvimos durante todo el mes de mayo una pequeña exposición con un resumen de los proyectos para mujeres, en los que colabora SOLMAN.

A lo largo de todo el año, como una necesidad sentida por todos los miembros que habitualmente colaboramos en nuestra ONG, hemos tenido, una vez al mes, unas reuniones de formación sobre los distintos temas de actualidad, dirigida por uno de los miembros del grupo. Esta actividad

tenemos que mejorarla, de modo que forme parte de nuestro quehacer habitual.

También durante estos meses un grupo de compañeras han estado estudiando la posibilidad de abrir una tienda de artesanías con el fin de colaborar en la comercialización de los productos de aquellos proyectos en los que, sobre este tema, estamos colaborando. Ya tenemos algunas artesanías de El Salvador y de Mali y esperamos tener de otros grupos. No es un tema que tengamos claro del todo, por lo que seguiremos trabajando en él, pues lo que sí tenemos claro es que se trata de ayudar a crear y mantener puestos de trabajo en sus propios países.

Como miembros de la Plataforma por la Dignidad de los Pueblos hemos participado en las distintas actividades que se han llevado a cabo y que han terminado con el viaje a Sevilla, con motivo de la cumbre de mandatarios europeos.

Continuamos trabajando en el programa de hermanamientos de municipios de aquí con otros de allí y reconocemos que, en este programa, estamos todavía un poco verdes, pero tenemos la ilusión de que poco a poco irá encontrando su sitio.

De igual manera, continúa el intercambio escolar ya en su tercer curso académico. A veces hemos tenido falta de comunicación fluida, lo que ha dificultado los envíos de correos.

Durante el mes de junio hemos estado ocupados con el programa de cooperantes de las convocatorias de la Junta de Comunidades y de la Diputación Provincial. Durante los próximos meses, a través de SOLMAN, irán unos ocho jóvenes a Perú, El Salvador, Togo y El Chad.

Y por último, contamos que, a lo largo de todo el año, hemos preparado y presentado diferentes proyectos y hemos preparado y presentado informes justificativos de los proyectos que están en funcionamiento.

Por todo esto y para todo esto estamos abiertos a vuestra colaboración.



CICLO DE CINE

Durante el mes de mayo hemos visionado el VII Ciclo de Cine dedicado, en este año, a las MUJERES, con mayúsculas, por cuanto que hemos entendido que son así, en bloque, el pilar que mantiene las esperanzas de una posible salida para las situaciones de desesperación en las que crecientemente estamos sumiendo al Tercer Mundo.

En un entorno tropical y placentero, PLENO VERANO nos mostró como en el Vietnam actual, en un régimen oficialmente comunista, las mujeres son la base de la economía familiar y como abordan su emancipación siguiendo estrategias milenarias y universales.

Veranos tan lluviosos no son frecuentes por estos pagos, de ahí que su frescura, el constante fluir del agua, la refinada sensibilidad femenina y la dulce belleza oriental nos dejasen quizá un poco transportados del secarral.

Con el VOTO ES SECRETO pudimos apreciar la tenacidad de una mujer, que representa a una joven generación de mujeres, dispuestas, dentro del contexto reformista que con el permiso de los ayatolacs se vive hoy en Irán, a salir de la opacidad secular en las que están sumidas.

La imagen de ese grupo de mujeres con máscara facial negándose a votar, o a lo sumo apoyar a quién les dijese el marido o padre o lo que fuese, es posiblemente una de las más imborrables que conservo del ciclo junto con todas aquellas que nos muestran el empeño o fé casi mágica de la protagonista con su urna.

El amable conflicto que mantiene durante toda la película con el soldado remarca todas las esperanzas sobre estas mujeres voluntariosas e imaginativas capaces de vencer toda la maquinaria pesada del poder político y religioso.

La participación en el contexto social se muestra como el tamiz por el que ha de pasar cualquier solución a los problemas vitales.

SOLO MIA fue la película más fuerte y la más cercana a una realidad que nos resulta lamentablemente próxima: la llamada violencia de género.

El recorrido minucioso desde el flechazo o amor a primera vista hasta la conformación de la pareja modelo, para caer en picado, a partir de la

primera bofetada hasta la destrucción física y psíquica, se manifiesta con gran realismo, sin caer en excesos ni en tópicos.

La pareja, de clase media, tiene una buena vivienda, buenos coches, buen nivel de formación y de vida, descendencia, en fin todos los ingredientes a los que aspiramos el común de los mortales, pero la tensión, el estrés, las exigencias sociales acaban cayendo sobre ella como una losa, haciendo imposible una vida digna.

Por último, KANDAHAR nos dejó un sabor amargo, por cuanto el panorama de desolación, carencia de medios, falta de perspectivas vitales, secuelas bélicas, etc. ofrece poco lugar para la esperanza.

No obstante, la muestra de los efectos de lo que el régimen talibán ha generado en la población afgana, especialmente en las mujeres, solo puede abocar a una mejoría, sencillamente porque peor es prácticamente imposible.

La voluntad de suicidio de una mujer que no tiene derecho a la formación, ni a la asistencia sanitaria, ni a trabajar, ni a oír música, ni ver cine, ni fotografías, ni siquiera acudir a los baños públicos, es la única salida que puede vislumbrar alguien que no conoce otro mundo.

Solo salir, escaparse, ver la luz, huir como sea, se convierte en la única posibilidad que desde fuera le puede ofrecer su hermana.

Por lo demás, el ciclo resultó todo un éxito de participación y taquilla, mejorando las cifras de años anteriores.

Desde ahora, quedamos abiertos a cuantas sugerencias y propuestas (temas, películas, etc.) nos queráis hacer llegar para el Octavo Ciclo, que empieza: ya!

Francisco Matas.

Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 - Sucursal 0213
Cuenta N°: 060 - 05818 - 52

POLICROMÍA

Sevilla, sábado 22 de junio, 9 de la mañana: las Personas de Bien comienzan a llegar en sus coches oscuros, cristales tintados y cortejo de secretarios y guardaespaldas a su torre blindada, lugar de reunión donde se toman las graves decisiones. A esa misma hora, en ese mismo día que se levanta en una Sevilla tórrida, el grupo compuesto por las personas que no son de bien, los "sospechosos", llega en su autobús al previsto control de la Guardia Civil (¡todo por la patria!) y espera con paciencia a que sean revisados uno por uno sus carnets de identidad y sus mochilas. Hay de todo en esta patrulla: desde peligrosos maestros de escuela hasta siniestros estudiantes de pelo largo; desde oscuros funcionarios de correos hasta lo peor de la morralla social: parados. Pero toda esta amalgama de maleantes no es sino una tapadera para esconder las identidades secretas de estos agentes de la revuelta, enemigos de las buenas costumbres y del orden necesario. Y es que la mayoría pertenecen a alguna ONG, a algún sindicato mayoritario o minoritario o a alguna asociación o partido político fuera del juego bipolar. El grado de peligrosidad de la expedición queda demostrado por el contenido de sus equipajes: bocadillos arrojados, pañuelos de papel incendiarios y pancartas de guerrilla urbana.

Afortunadamente, las Personas de Bien que fabrican con mimo la prosperidad de todos los europeos están a salvo de las invectivas y de los ataques de que podrían ser objeto por parte de estos gandules amotinados. En su mística torre de marfil amurallada, acordonada, vigilada, reforzada, discuten entre sorbos de cócteles sus agendas calcadas unas de otras ("Toni, no me pises la propuesta del muro de Gibraltar", "Faltaría más Chema, pero tú me apoyas en la del cañoneo de pateras"). En el otro extremo de la ciudad, más allá de los sucesivos cordones de seguridad, hay debates paralelos. Las divergencias entre los grupos y ponentes conspiradores se hacen más patentes en esta contracumbre (entre otras cosas porque todo se realiza a puertas abiertas), pero el debate es mucho más franco,

abierto y enriquecedor. No es simple propaganda: se trata de informar y de buscar vías para la solución de los problemas reales desde posturas solidarias y justas. Es decir: se hace política prescindiendo de los políticos, es lo más parecido a una democracia directa, auténtica y popular.

Tras el banquete imprescindible después del gran desgaste que supone el digerir toda la casquería retórica de sus contertulios, las Personas de Bien (esto es: bien servidas, bien comidas y bebidas), se reúnen nuevamente para ultimar detalles. Entretanto los contracumbristas han devorado sus bocadillos de jamón y queso (parece que a fin de cuentas no iban a ser utilizados como proyectiles) bajo alguna sombra aplacadora de los calores sofocantes de la sobremesa.



Si algún medio de comunicación hubiera tenido una genuina vocación de informar, podría haber comparado las estampas de ambos lados del muro de la vergüenza levantado en la capital andaluza. Por ejemplo, en el lado derecho de sus pantallas podría haber aparecido la foto de familia de las Personas de Bien: impecables en sus trajes oscuros, sin un pelo despeinado (ni antes ni después de las agotadoras jornadas de trabajo), aromáticos de colonias caras, informes recién impresos y sillones de piel. Siempre sonrientes, siempre amables, de cartón e imagen catódica. A la izquierda de sus pantallas y en las calles de la misma ciudad, gente con gorras y a la parrilla, aguantando temperaturas de síncope a fuerza de hipersudorador, oliendo a crema solar y a agua mineral recalentada.

Ya entrada la tarde, y mientras las Personas de Bien vuelan a sus respectivas mansiones tras haber cruzado las calles hispalenses a toda velocidad enclaustrados en sus climatizados aislamientos portátiles, los amenazadores contracumbrietas convergen en una larga manifestación que, a pesar del bochorno, reúne a doscientas mil almas. Un medio de comunicación realmente independiente podría haber comparado el colorido y la alegría de un lado con la monocromía azul de los nueve mil agentes de policía que vigilaban con desafiante descaro el transcurso de la manifestación. Acto este en el que no había tanta propaganda ideológica como se pudiera pensar, sino más bien una coincidencia en los fines (la prueba es que ninguna bandera monopolizó la manifestación ni los talleres y debates de la contracumbre).

Para la mayoría del país nada de esto existió, ya que apenas se dio testimonio de ello en los medios de comunicación. Tal vez faltó que la noticia para llegar a ser tal hubiera incluido el morbo de los enfrentamientos con la policía o los actos de vandalismo callejero en los que suelen recrearse los noticiarios en estas ocasiones para

solaz del público, alegría de mandatarios y desprestigio de los movimientos sociales. Se da además la paradoja de que para las Personas de Bien que nos representan por el mundo no existió tampoco Sevilla ni nada que ocurriese más allá de los muros de su torre de marfil, idéntica a todas las que les han servido de refugio desde que la conciencia popular les está señalando.

Estoy convencido de que la gente es de carne y hueso, es diversidad y policromía; por eso me alegré de comer mi bocadillo en la Plaza de España, de ir oliendo a crema solar y a agua mineral recalentada mientras me manifestaba el 22 de junio bajo la consigna de que "otro mundo es posible". Porque aunque se hayan empeñado en ignorarnos, yo sabía que aquel día estaba con la gente, siempre inexistente y sospechosa para la monocromía del poder.

Rafael González Nieto



Agradecemos la colaboración a la Universidad de Castilla - La Mancha en la financiación de la impresión de este número



NUESTRAS ACTIVIDADES

Proyectos aprobados para 2002

- **El Salvador**
FORTALECIMIENTO MATADERO-LECHERÍA en la Cooperativa "Los Almendros" de San José Las Flores, Chalatenango, El Salvador. Subvencionado por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha con 61.220,22 euros.

- **RECONSTRUCCIÓN VIVIENDAS** en San José Las Flores, El Salvador. Subvencionado por el Ayuntamiento de Ciudad Real con 11.359 euros.

- **BECA DE ESTUDIOS** para un joven salvadoreño de San José Las Flores. Subvencionado por la Universidad de Castilla-La Mancha con 1.200 euros.

- **El Chad**
ATENCIÓN INTEGRAL DE SALUD en el distrito sanitario de Bebedjia- Continuación. El Chad. Subvencionado por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha con 216.215,33 euros.

- **Perú**
CONSTRUCCIÓN DE LETRINAS en Chepén. La Libertad. Perú. Subvencionado por la Junta de Comunidades de Castilla - La Mancha con 56.187,66 euros.

- **BECA DE ESTUDIOS** de un joven para informática. Pueblo Nuevo. Perú. Subvencionado con fondos de SOLMAN con 3.606,07 euros para 3 años, 1.202,00 euros cada año.

- **Mali**
PROMOCIÓN DE LA MUJER en distintas actividades. Mali. Subvencionado por D. José Rodríguez Ballesteros con 4.282,00 euros.

- **Mozambique**
BECAS DE ESTUDIO para 3 jóvenes. Subvencionado por el colegio de Abogados de Ciudad Real y dos miembros de SOLMAN con

1.200,00 euros cada año. Se viene realizando desde 1999.

- **Ecuador**
APOYO AL PROYECTO DE ESCUELA TEXTIL con la compra de nuevas máquinas en Licto. Ecuador. Subvencionado con fondos de SOLMAN con 11.419 euros.

- **Togo**
MANTENIMIENTO DE COMEDOR INFANTIL en Defalé. Togo. Subvencionado con fondos de SOLMAN con 4.507,59 euros.

- **Aula de Solidaridad**
Como en años anteriores, la Universidad de Castilla-La Mancha ha subvencionado esta actividad con 1.800,00 euros.

Proyectos presentados para 2002

- **El Chad**
FORMACIÓN DE MAESTROS Y ANIMADORES de jóvenes con el método EVA para la lucha contra el SIDA en la Tandjile. El Chad. Presentado a la Fundación Sta. María. Cantidad solicitada: 6.010,12 euros.

- **Guatemala**
PROYECTO PARA CONTRATAR LOS SERVICIOS PROFESIONALES DE LICENCIADA NUTRICIONISTA en el área de educación y dietas en Malacatán. San Marcos. Guatemala. Presentado al Ayuntamiento de Porzuna. Cantidad solicitada: 2.300,00 euros.

- **PROYECTO AGROFORESTERÍA** en el municipio de Sibinal, San Marcos. Guatemala. Presentado a la Diputación Provincial de Ciudad Real. Cantidad solicitada: 42.549,97 euros.



- **Zambia**
CONSTRUCCIÓN DE LETRINAS Y CREACIÓN DE UNA GRANJA DE POLLOS. Presentado al Ayuntamiento de Porzuna. Cantidad solicitada: 1.800,00 euros.
- **El Salvador**
CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS destruidas por los terremotos del año pasado en El Salvador. Presentado a la Diputación de Ciudad Real. Cantidad solicitada: 44.234,49 euros.
COLABORACIÓN EN LA CONSTRUCCIÓN DE UNA CARRETERA en el municipio de Corinto, hermanado con La Solana. Cantidad solicitada: 3.000,00 euros.
SOLICITUD DEL MUNICIPIO DE JOATECA, hermanada con Alcolea de Calatrava. Cantidad solicitada: 2.400,00 euros.
- **Perú**
CONSTRUCCIÓN DE PUENTES en Santa Rosa, Pueblo Nuevo. Perú. Presentado al Ayuntamiento de Valdepeñas. Cantidad solicitada: 9.380,82 euros.
EQUIPAMIENTO DE UN CENTRO DE SALUD en Puente Piedra. Perú. Presentado al Ayuntamiento de Miguelturra. Cantidad solicitada: 8.115,55 euros.
FINALIZAR CONSTRUCCIÓN DE UN CENTRO TALLER DE FORMACIÓN en Santa Rosa, Pueblo Nuevo. Perú. Presentado al ayuntamiento de Puertollano. Cantidad solicitada:

10.972,17 euros.

Proyectos para jóvenes cooperantes en 2002

- **Perú**
2 trabajadores sociales para 3 meses, subvencionados por la Junta de Comunidades.
1 trabajadora social para 2 meses, subvencionada por la Diputación de Ciudad Real.
- **El Salvador**
1 veterinaria y 1 profesora de educación ocupacional para 3 meses, subvencionadas por la Junta de Comunidades.
- **El Chad**
1 ATS para 4 meses, subvencionado por la Diputación de Ciudad Real.





COOPERANTES 2002

El programa de Jóvenes Cooperantes de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha se viene desarrollando durante varios años y SOLMAN ha participado en todas sus convocatorias, enviando a varios jóvenes a distintos países de América y África. También la Diputación de Ciudad Real tiene un programa de parecidas características y también hemos participado en él.

Consideramos que en tres o seis meses a lo sumo, que son los periodos que contemplan estos programas, no se pueden hacer grandes aportaciones, sin embargo, consideramos importantísimo que nuestros jóvenes tengan la oportunidad de conocer in situ los problemas, dificultades, ilusiones y esperanzas que existen en otros países del mundo. Si van con la mente abierta y receptiva, sin duda que el aporte será mutuo.

Hasta ahora era prácticamente imposible el poder ir a estos países si no era a través de alguna institución religiosa, por eso, consideramos muy importante y un signo de madurez de nuestra sociedad el hecho de posibilitar a los jóvenes el abrirse a otras realidades, que, por diferentes circunstancias, son más penosas que las que vivimos aquí.

A continuación os exponemos la primera impresión, a nivel de motivaciones, de dos de las jóvenes que van este año, una a Perú y otra a El Salvador.

Mi nombre es Carmen, tengo 25 años, y voy a cooperar en Perú, creo que es algo muy bonito y gratificante tanto a nivel personal como a nivel profesional: * A nivel personal porque se aprende a convivir con personas de diferentes culturas, tradiciones, etc.. y eso nos hace ser un poquito más tolerantes para con los demás y a nivel profesional, porque se pueden intercambiar conocimientos, formas de trabajar y de tratar las diferentes problemáticas en culturas

totalmente distintas pero no por eso menos ricas que la "nuestra".

Mi nombre es Azucena y soy veterinaria, durante tres meses seré cooperante en un proyecto de desarrollo en EL Salvador, todo empezó como una inquietud que siempre he tenido y que este año voy a poder llevar a cabo gracias al programa "Jóvenes Cooperantes" en colaboración con SOLMAN, con muchísima ilusión y sin olvidar los miedos (que también existen) pretendo cumplir todos mis objetivos que son ofrecer toda la ayuda posible, tanto a nivel profesional como humano en un país que está en vías de desarrollo y a su vez poder enriquecerme de sus culturas y sus gentes. Si, al final de este periodo, mi trabajo, conocimientos y cualquier labor que pueda desempeñar sirven a este fin, se verán cumplidas todas mis expectativas. A la vuelta os contaré de nuevo todas mis experiencias.



INFORMATE Y COLABORA
C/.Azucena, 19 Entreplanta B
13002 Ciudad Real
Telefax: 926 25 47 07
e-mail: SOL.MAN@teletel.es